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    与几位东北的朋友一起吃饭，他们为了表达盛
情，总爱说来几个“硬菜”，我一听就乐了，“硬菜”者
何？是否还有“软菜”？“软菜”倒是没有，其谓“硬菜”则
是指鸡鸭鱼肉的荤菜。上海人有一种“米食情结”，一
般是吃米饭佐以菜肴，不论荤、素，菜肴统称“小菜”，
所以北方说的副食品市场，上海人今天还叫“小菜
场”，有人问为什么？我想，小菜，主要是相对酒席中后
上的大碗的菜而言，如全鸡、全鸭、肘子等大菜。吃酒
席，显然是“大菜”，比起普通民众居家过日子的家常
菜。更有一种老上海人吃西餐谓之“吃
大菜”，如“法国大菜”之类，晚清《官场现
形记》第五十三回：“吃顿大菜，你晓得要
几个钱？还要甚么香槟酒、皮酒去配他。”
鲁迅先生《彷徨·离婚》一文中也写过：
“酒席如果能塞得人发昏，送大菜又怎
样？”这“大菜”显然是指吃西菜。

上海连同江浙一带的人有一句俗
语：“三日不吃青，两眼冒火星”。这个
“青”当然不光指青菜，也指一切植物性
的蔬菜，除绿叶菜外，还包括瓜、果、豆、
根茎之类，我不是素食者，但相信多吃蔬
菜对健康肯定益处多多。江南地区流行
一句“苏州菜、杭州笋”，天下美味莫过于此。1960年代
末我在大西北服兵役时，那个时候最想吃的菜竟然是
上海的鸡毛菜和小塘菜。到 1990年代末，我供职于一
家报社，没有餐厅，职工自行解决午餐，我们就到洛川
东路上的一家餐厅吃饭，要一份家常笋炖大骨汤，撒
上一把鸡毛菜，外加一碗白米饭，鲜美的肉香味、笋干
香，再加上鸡毛菜的鲜味，那醇厚的味道至今难忘。

鸡毛菜大家都熟知，知道“小塘菜”，可能要有些
年纪的人了。其实，它们都是青菜的一种，只不过生长
周期不同，称谓也不同。晚春及入夏，刚撒下菜籽不久
的青菜，发芽长叶十来天，小青菜一棵才长几根菜叶，
如同鸡毛一般的细柔，青嫩可人，故俗称“鸡毛菜”，用
它来清煸或放入肉骨头汤、蛋花汤，味道很清爽鲜美。
到夏末初秋时节，小青菜长得比鸡毛菜粗壮了，一棵
棵已经成形，可拔出在菜地里作为菜秧分畦栽种，江
南横塘纵浦，塘边小块地里就可以栽种，人们就将这
种小青菜称为“小塘菜”。菜场里卖菜的
小贩叫卖小塘菜，大家都心知肚明。买
回家中可以清炒或直接经水焯后食用，
味道别具鲜味。后来我走遍祖国的大江
南北，奇怪此菜只有江南有，也许是江南
的水土更加容易栽种吧。

江南人“逢熟吃熟”，一年四季，食物是跟着时令
走的，现在大棚里可以栽种反季节蔬菜，那是另一个
话题了。到霜降过后，青菜已经长得十分壮实，叶柄短
而厚，叶片大而色深，碧绿上青，上海人称“南汇青”，
苏州产的“苏州青”则更加有名，这时就叫“青菜”了。
大青菜最易烹饪，煸炒易熟，吃口甜糯，是佐饭的最佳
绿叶菜，炒青菜时有人总喜欢放些许糖，意谓吊鲜味，
其实，这时候的“苏州青”“南汇青”无需放糖，因为它
本身就带有一点甜津津的味道，与香菇炒在一起，配
成“香菇菜心”“鸡油菜心”等，更成为沪苏家常菜中的
经典。过了一个严寒，到春分节气前后，青菜抽薹，专
掐菜薹煸炒，上海人称之为“菜苋”，现煸菜苋，碧绿生
青，甜糯而有嚼头，也是吃口尚佳。

我们的先人开始以菜充饥，“尝百草，一日遇七十
毒”，也是饥饿所迫。《说文》曰：“菜，草之可食者。”《小
尔雅·广物》也说：“菜，谓之蔬。”《内经》上说“五菜充
饥”，在早已解决温饱问题的今天，从一棵小“青菜”，
可以感受历史上的中国人吃茎叶蔬菜，也是在不断改
变的。先秦、汉魏时期，多吃葵、蒮、蕨菜等，之后引进
菠菜，又培育成功大白菜。明清以降，在江南吴地，青
菜成了最普通、最常见，也最受欢迎的蔬菜，中华饮食
文化的博大内涵和曲折历史于此可见一斑。
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    早春的天黑得比较早。晚饭后最要
紧的事情就是将家里垃圾扔到小区的垃
圾分类投放点。处理好家务，快到晚上八
点了，我一路小跑冲到楼下，正准备将干
湿垃圾扔进垃圾桶，看到两个门卫正在
看一本很大的杂志，看上去这本杂志有
些年头。
他们都认识我，告诉我这本杂志是

刚从楼上扔下来的。垃圾管理员面无表
情地撕着一堆文件和照片，扔进黑色垃
圾袋。我却两眼发光，赶紧凑过去，借助
昏暗的路灯看到这本册子里贴了很多中
国古建筑照片，大部分是古塔和古桥，照
片下方还有钢笔书写的建筑名称。每张
照片上面都敲有一个深蓝色的圆章，上

面是“国联影业公司、美术部、参考书籍”。我赶紧问门
卫：“师傅，能把这本册子给我吗？”他俩见我特别喜欢，
就说：“反正要扔在垃圾袋里，你喜欢就拿去吧。”我接
过沉甸甸的影册，正准备回家，突然瞄到垃圾桶边上还
有一幅手绘电影场景图，有可能是当年影业公司拍电
影时画的舞美设计图。由于我也经常画画，下意识觉得
这幅画很有价值，赶紧问正在整理垃圾的师傅能否将
这张画给我，他说：“你喜欢就拿去吧”。

我道谢后拿到画，仔细端详，是原作，描绘的是几
十年前北方居室内一个角落。左上角有长炕，炉灶紧贴
着炕，画面下方有张书桌，上面有算盘和账本。拿着影
册和舞美设计图，我如获至宝，回到家，悄悄把它们放
好，不让夫人看见，怕她说我又捡破烂回家。

过了两天，我拿出宝贝，看见抢救来的册子里贴的
并不是黑白照片，而是在摄影杂志里剪下来的印刷品，
有点失望。但是那幅手绘的舞美设计图的确画得极其
精彩。我庆幸自己运气好，捡到了宝贝。突然想，国联影
业公司到底是什么公司，曾经拍过什么电影呢？
我立刻上网查，得知国联影业公司创始人是李翰

祥，曾就读于“北平国立艺术专科学校”绘画系和上海
市立实验戏剧学校，他是中国香港电影史上最重要的
人物之一。除了做导演，还担任过编剧、演员、制片。在
近五十年电影生涯中，他在华语电影领域内扮演举足
轻重的角色。1958年，他编导的《貂蝉》获第五届亚洲
影展最佳导演奖；1963年，他编导的《梁山伯与祝英
台》获第二届金马奖最佳导演奖，可见李翰祥超凡的导
演能力。还记得在上世纪 80年代，表姐带我看了当时
的热门电影《火烧圆明园》
《垂帘听政》，都是李翰祥
导演的。1983年，他创办
的新昆仑影业公司与中国
电影合作制片公司合作，
编导了这两部著名影片，
还获得当年中国文化部优
秀影片特别奖。
仔细看着从垃圾桶边

抢救来的“画宝”，我不由
得想，如果我没有及时抢
救，影册和画作有可能就
与垃圾一起进入焚烧炉，
从此消失。这张画也许很
多人认为没有价值，我却
认为这些历史照片和画作
其实比现今印制精美的画
册更为珍贵，因为这是历
近几十年社会变迁，还能
被很好保存下来的文献资
料，记载着丰富的信息，保
留了历史记忆。今天，这些
宝贝留在我的手里，也要
保存和传承下去。看着照片
下泛黄、有点脆的牛皮纸，
我开始了新的思考……
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一枕书香
刘明礼

    家父已是耄耋之年，不肯离开老家。我退休以后，
虽和朋友一起做了点事，却并不太忙。因此，隔一段时
间回老家陪父亲小住几日便成了常态。
父亲生活规律，一般晚上 8点就睡觉。陪伴父亲的

日子，为了不打扰他休息，我不看电视；老家又没装着
宽带，所以，每次回家我都
带上几本书，待父亲睡下
后，躺在枕头上，借着台灯
徜徉于漫漫书海。

时间长了，我不仅习惯
了这种状态，而且感到一种精神上的享受。在万籁俱寂
的乡村夜晚，远离了都市的喧嚣浮华，读书的心境也清
纯起来。这时候，静静阅读一本好书，犹如品尝一碗营
养美味的心灵鸡汤，滋润着干涸的心田；又如同开启了
一坛浓香四溢的陈年老酒，畅快淋漓地独品，让自己的
心灵陶醉熏然。

乘着阅读的翅膀，我穿越古今，神游天际，阅人间
百态，赏碧水长天，叹世事沧桑，品人生激扬，仿佛是在
进行一场心灵的旅行。捧着心爱的书，每每感叹时光在
飞逝，一晃几个钟头便过去，不知不觉已近午夜。看累
了，随手将书放在枕边，书香袭人睡梦甜。
作家刘白羽说：“生活里没有书籍，就好像没有阳

光；智慧里没有书籍，就好像鸟儿没有翅膀。”书在我的
枕边，营造出万种风情。我像一只蜜蜂，在书籍的百花
园里飞舞采蜜，乐此不疲。心灵，也因此变得澄澈透明。
一枕书香成全了我的孝心，也丰盈了我的人生。

雅俗共赏的艺术

何占豪

    上海之春是青年音乐工作
者的舞台，提起上海之春，我有
说不尽的感动。我的成长和后
来写就的一系列受欢迎的作
品，和老一辈音乐家们对我的
帮助和关心是分不开的。

上海之春的创办人是我的
恩师丁善德先生。在筹办上海
之春时，他狠抓创作队伍，把全
市的作曲家都组织了起来，我
有幸和萧白、王强、陈钢等一起
参加了青年创作组。音协要求我
们每个月都去开创作交流会，还
要汇报创作计划、作品构思、写
作进展，这些给了我压力，也带
来了动力，也是一种责任。

为了写好反映现实生活、
大众化的原创作品，在音乐学
院领导的鼓励下，我们每年都
去农村体验生活。年轻的我们
创作热情高涨，看到一片欣欣
向荣的新景象，我 72天里写了
28首作品。这些作品在农村很
受欢迎，我也为自己摸索出音

乐“大众化”道路而暗自得意。
回到市区后，我们进行了

汇报演出，为了能保持农村的
“原汁原味”，我们赤脚上台，为
大家演绎《织草包》和《小熟田
间好景象》两首曲目时，台上热
情表演，台下掌声热烈，外加一
片笑声。时任上海市委宣传部
副部长、上海音乐学院前党委
书记孟波看了演出后，对此
持有了不同意见，他还把这
一情况汇报至时任国务院
副总理兼外交部长陈毅同
志。陈毅同志常年在上海以
音乐会招待外国元首等国际贵
宾，而我们这个上海音乐学院
小提琴民族化实验小组的协奏
曲《梁祝》、弦乐四重奏《烈士日
记》、小提琴齐奏《四季调》《姐
妹歌》等节目在很长一段时间
里都是音乐会的保留曲目，所
以他对实验小组的民族化探索
颇有好感，他要求大家既要尊
重、学习民族音乐传统，又要努

力学习西方的音乐艺术成就。
我记得“赤脚演出”后的一

天，院办公室突然通知我，要我
和实验小组的同学一起，向陈
毅同志汇报下乡新创作的小提
琴齐奏作品。我有些紧张，也觉
得奇怪，两首小作品怎么会闹
到中央领导那儿去？抵达锦江
饭店附近，我看到孟波先生也

在，心想，或许老领导担心实验
小组的探索偏离轨道，有意让
我们直接听取一下陈毅同志的
意见吧。当时，我们先演奏了纯
器乐作品《四季调》，再演自拉
自唱的乐曲《织草包》。演毕，大
家围坐在陈毅同志身边听他的
意见。丁芷诺同学还拿出了一
个小本本，一手握笔，摆出要作
一字不漏记录的架势。陈毅见

了，用四川口音风趣地对丁芷
诺说：“你可不要记哦，你记了
我也不认账！”顿时，紧张的气
氛一扫而光。陈毅表示，两首作
品比较而言，他更喜欢听《四季
调》。他还问我：“你为什么要写
自拉自唱的作品？”我回答：“为
了让农民喜欢。”他告诉我们：
“你们到农村去，写一些农民喜

欢的、能够接受的作品是
应该的，但不能所有作品
都以农民的喜好作为艺
术创作的标准。音乐与别
的艺术不同，是一门有高

度技巧的艺术，国家培养你们，
你们也是经过多年刻苦学习才
掌握了这些知识、技巧，应该发
挥你们的特长，不能丢了你们
的专长。”我认真地聆听他的教
诲，感到惭愧不安。

后来，孟波送大家到电梯
口，并特意叮嘱我：“好好领会
陈毅同志的讲话，以后还是应
该多写像《梁祝》《烈士日记》这

类的作品。”我也明白了领导担
心我为了普及群众而放弃高雅
艺术创作的忧虑。后来，孟波先
生代陈毅同志又特别嘱咐我，
要保持原来这种高雅的风格，
继续创作。这些话对我以后的
创作有很大影响，后来我创作
了一系列大型协奏曲，如《临安
遗恨》《陆游与唐婉》《英雄泪》等，
以雅俗共赏的标准要求自己。

在上海之春这个舞台上，
我得到了老师的教导，祖国的
培养和首长的关怀，也明确了
一辈子的创作目标：要把民族
的艺术提高到世界先进水平。
这是一个出作品、出人才的大
舞台，我特别希望在上海之春
的舞台上能涌现出更多年轻人
创作的受群众欢迎的新作品。

责编：吴南瑶

黄浦江畔的感动
徐鲁海

    洁白明
亮 的 病 房
内，潘宗道
头 戴 呼 吸
机，躺在病

床上输液。此时是 2020

年 12月 9日中午，他离开
手术室已两个多小时，完
全清醒过来，看着窗外的
太阳，思绪回到 71 年前
的黄浦江畔……

1949年 5月，我军发
起上海战役，24岁的潘宗
道任第三野战军 27军 80

师直属九二步兵炮连指
导员，率全连配合步兵第
238团向固守在七宝镇的
敌人发起进攻，与敌激战
5天 5夜。5月 25日晚，连
队打到黄浦江边的招商
局大楼前停了下来，奉命
原地休息。

时值梅雨季节，天空

下着小雨。连日行军作战
的官兵们只穿着单衣，汗
水早已浸湿了衣服。背包
里除了一条小棉被外，没
有其他东西。打入上海市
区后，为了保障人民群众
的生命财产安全，
在伤亡很大的情
况下，战斗中坚持
不使用火炮和炸
药。接到休息命
令，尽管几天作战十分疲
劳，天气又冷，但战士们
坚持不住民宅，睡在马路
上。招商局大楼门开着，
里面设施豪华，但没有战
士进去。他们吃点东西，
就怀抱武器整整齐齐地
分两排，一个挨着一个，
垫着不及身长的油布，席
地而卧。潘宗道见状很感
动。查哨后，他也疲倦地
躺在水泥地上睡着了。天

凉，水泥地寒气重，第二
天早晨潘宗道醒来，衣服
都湿透了，只觉得浑身发
冷，四肢僵硬无力，起来
都不会走路了。他向四周
一看，战士们冷得缩成一

团。对面商店里有油布、雨
衣等雨具，指战员们宁愿
挨淋挨冻，也一毫不取。

清晨，上海居民起床
打开门窗，只见街沿旁、
屋檐下，到处睡着怀抱枪
支、和衣而卧的解放军指
战员。市民们正是在这种
特殊的场合，第一次同自
己的军队见了面。

潘宗道清楚地记得，
上海市区一些早出门的
市民见到睡在马路上的
解放军，都非常感动，有
几位大爷大妈走到战士
们跟前说：“解放军同志，
你们真是为了咱老百姓
着想！”一位老大娘流着
泪拉着潘宗道的手说：
“你们流血牺牲，这么辛
苦，天这么冷还睡在马路
上，都是孩子呀！”许多群
众边说边拉战士到他们
家休息，有的看战士们连
开水都没得喝，就回家拿
了水和吃的东西往战士
们怀里塞；有的拿了被子
和衣物给战士御寒……
问候声、锣鼓声、掌声在
黄浦江畔响成一片。

战士们心里都记着
《入城守则》纷纷婉言谢
绝了群众的好意。炮兵连
在上海战役中被师评为
“遵纪爱民模范连”，并获
颁“秋毫无犯”锦旗一面。
潘宗道被军评为“松沪杭
战役政治工作模范”，并荣
立三等功一次。

转眼间 71年过去了，
潘宗道从年轻英俊的小
伙子变成了一个步履蹒
跚的耄耋老人。2020 年
11月，95岁的潘宗道在体
检中被查出早期胃癌。家

人跑了几个城市，
找了几家大医院，
都因为他年事太高
不敢收治。潘宗道
说：“我们连的战友

大都牺牲了，我已经很幸
运了。”但是家人不放弃，
继续求医。女婿听说上海
市第十人民医院消化内
科刘枫主任做胃内窥镜
手术有名，就慕名前来。
刘医生听了病情介绍，考
虑到手术风险大，还是决
定收治。他说：“老英雄当
年解放上海不怕流血牺
牲，不扰民睡马路，我们
一定要想办法医治。”

12月 2日，一辆救护
车驶入医院。经过几天的
全面检查、专家会诊、科
学评估，9日，老人胃中的
肿瘤被摘除。手术很成
功，4天后就出院了。三个
月后复查，创面愈合很
好，没有癌细胞。出院前，
刘枫问潘宗道还有什么
要求，他说就想看看当年
战斗过的黄浦江畔。

12 月 13 日清晨，一
辆军用救护车行驰在黄
浦江畔的马路上。看着东
方明珠、杨浦大桥、风格
各异的建筑和熙熙攘攘
的人流，潘宗道的眼睛湿
润了……

    “上海之
春” 伴随着音
乐家的成长，

见证了优秀作
品的问世。


